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罗生物医药公司，开发相关药品。

张旭非常支持自己的学生探索

不同的人生可能性。“有的导师希

望自己的学生跟着自己走下去，我

则喜欢从思路上、思维上对他们进

行指导。科学本来就是很有趣的。

我非常乐于见到他们进行不同的尝

试，我也会从他们身上学到许多新

的知识，从师生关系变成朋友关系。”

谈及李帅创办的赛默罗，张旭

指出，目前，离子通道和神经炎症

两大机制面临的挑战共性是转化研

究。通常，转化研究需要完成细胞

层面、动物组织层面、动物行为和

功能的完整的研究，并且需要病人

组织的病理学数据和相关临床病人

数据的支持。只有当所有数据完美

契合，形成完整的理论体系后，才

能推进一个药物进入临床研究，这

样的研究虽然非常耗时，然而产品

的成功往往会对相关疾病领域产生

革命性的变革。

“李帅就在试图整合科研机构、

医院、药厂和地方政府多方力量去

共同完成基础科研成果的转化，让

科研成果转化为市场需求的产品，

实现从 0 到 1 的质变，建立一个行

业范例。目前，成立 7 年的赛默罗

开发的新药在安全性和疗效上都具

备优势。”

对于一些博士去从事中小学教

育工作引发大材小用的热议，张旭

指出，只有最优秀的人才投入教育

行业，才可能有最好的教育，才能

培养出更优秀的人才。这绝对不是

一种浪费。尤其是基础教育阶段，

老师影响孩子的一生。博士未必会

教书，但他的专业知识一定过硬，

学习能力一定够强，科学思维足够

严谨，他们的眼界和经历就足以给

孩子们好好上一课了。用高素质的

教师去培养下一代是相当有必要的，

能力素养高的人遍布社会的各个层

面，这样我们的社会才会不一样。“博

士老师不是太多了，而是太少了！”

张旭指出，年轻人无论从事什

么职业，一定要保持好奇心。除了

在专业上要秉持严谨的治学态度之

外，更需要交不同行业的朋友。“三

教九流的朋友都应该去交一些，从

他们身上学到教科书上所没有的东

西。这是最快速的学习方法。”

有感于 Z 世代的年轻人普遍比

较宅，张旭鼓励年轻人一定要有点

四海为家的冒险精神。整天对着手

机、电脑，会让人的视野和思维受

到限制。“其实人生最大的幸福就

在不断的探索之中。不断创新，不

断寻找机会，不断实现自己的目标，

这种科学家精神一定要有。这么多

年来，我拥多了好多不同领域的朋

友，大家都很开心，做事情仍然很

疯狂，我就觉得很有意思。我们这

个行业，很多都是开创性的领域，

并不是看得见摸得着的。未知恰恰

是最有魅力的事情。而年轻人最大

的资本就是可以去试错，考虑太多

反而对自己是个很大的束缚。”

很多年前，张旭刚到上海的时

候，喜欢去徐家汇一带的装裱店装

裱自己中学时代的画作。一来二回

和店主熟悉了，店主说张旭的画很

好，能够卖不少钱，想帮他卖掉赚钱。

张旭头摇得跟拨浪鼓似的，“不能卖，

不能卖！我现在画不出来了”。

多年的科学思维训练，磨灭了

张旭头脑中天马行空的艺术家思维。

不知道这位和脑科学打了一辈子交

道的科学家，能否在人生的下半场

研究一下怎么让一颗大脑既严谨又

浪漫？（本栏目支持：上海市科学

技术普及志愿者协会）

右图：跟着张旭做了

12 年研究的学生李

帅创办了赛默罗生物

医药公司，开发相关

药品。

上图：绘制人脑图谱

的张旭院士，在中学

时代的画作也很有艺

术潜质。


